

" MANUELITA Y EL BICENTENARIO DE BOLIVAR "

Por Plutarco Naranjo

Quisiera, según el dicho: " A la mujer no hay que herirla ni siquiera con una flor", en este celebrado bicentenario bolivariano dedicar un recuerdo de Manuelita Sáenz, siquiera una flor, pero de esas que no hieren.

Al celebrarse el bicentenario del nacimiento de Bolívar, a lo largo de América, se le ha rendido todos los tributos que merece el Padre de la Patria, de esa patria grande que soñó en Jamaica y que logró integrarla, aunque transitoriamente, después de la Convención de Bolivia.

La historia ofrece hechos, imprevisibles unos, desconcertantes otros: Bolívar, al iniciar sus campañas contra el dominio español, luchó contra el Rey de España, ^{el actual, Juan Carlos,} quien viene a la tierra nativa del Libertador -nobleza obliga- a rendirle honores.

Al rememorar las obras grandiosas del genio, al volver a exaltar sus méritos y virtudes, al tornar a cantar su grandeza y proclamar, de nuevo, su ejemplo y su ideal, como un derrotero abierto para la América Latina, no habrá un pequeño sitio, una frase, un recuerdo para quien fuera alma de su alma, compañera de lucha y a veces hasta su propia guía, la "caballeresca" quiteña, Manuelita Sáenz? . Al repasar la historia de las grandes hazañas de Bolívar, con toda justicia se han recordado los nombres de sus principales lugartenientes, Sucre, Pérez y otros. Acaso Manuelita no contribuyó tanto como ellos al triunfo de la gran causa? ..

LA PATRIOTA CONDECORADA